
 

 

RESUMO EXECUTIVO DA ATA 1 

5ª REUNIÃO PLENÁRIA DE 2023 2 

Data:      22 de setembro de 2023 3 

Horário: 15h00min 4 

Local:    Barragem de Ponte Nova, sita à Rodovia Professor Alfredo Rolim de Moura km 5 
80 - Salesópolis/SP  6 

Membros do Colegiado 7 
(A relação completa, daqueles que registraram devidamente presença, encontra-se disponível na Secretaria 8 
Executiva do Comitê)  9 
 10 

SEGMENTO ESTADO 11 

Laura Stela Naliato Perez  Secr. Meio Ambiente Infr. Log.-SEMIL SEMIL 12 

Seica Ono                                  Departamento de Águas e Energia Elétrica-DAEE 13 

Rodrigo Ferraz Moreira               SABESP  14 

Luis Sérgio Ozório Valentim       Secretaria da Saúde 15 

Rubens José Mario Junior          Secretaria da Saúde 16 

Fabíola Martins Antonelli                  CETESB 17 

Kátia Bastos Florindo                  Fundação Conservação e a Produção Florestal 18 

Josenei Gabriel Cará                  Fundação Conservação e a Produção Florestal 19 

David Rodrigues                             Secretaria de Agricultura e Abastecimento 20 

Mônica Therezinha Bartié Rossi     Secr Desenvolvimento Urbano e Habitação 21 

Gerson Salviano De Almeida Filho   Instituto de Pesquisas Tecnológicas-IPT 22 

SEGMENTO MUNICÍPIOS - Prefeituras Municipais 23 

Vanderlon Oliveira Gomes   Salesópolis- Presidente CBH-AT 24 

Marcel Ian Guidolin M. de Mandonça    P.M de Biritiba Mirim 25 

Carlos Alberto Taino Jr.    P.M de Biritiba Mirim 26 

José Eduardo Victorino   P.M de Mairiporã 27 

Walid Ali Hamid    P.M de Mairiporã 28 

Eliane Ap. Estevam de Oliveira  Santana de Parnaíba 29 

Marcelo Rodrigues da Motta   Itapecerica da Serra 30 

Moacyr Alves de Souza   Ferraz de Vasconcelos 31 

Marcos Antonio Dantas Moura  Barueri 32 



 

 

Eduardo Boigues Queiroz   Itaquaquecetuba 33 

Yasmim Zampieri Sampaio   Itaquaquecetuba 34 

Rodrigo Kenji de Souza Ashiuchi  Suzano 35 

Solange Wuo Franco    Suzano 36 

Claudete. B. dos Santos Canada          Poá  37 

Douglas Prado Nepomuceno Batista Salesópolis 38 

Sérgio Luis Marçon    São Bernardo do Campo 39 

Ionara Amélia Fernandes              Mogi das Cruzes 40 

Aldo Gomes da Costa Filho                          Santo André 41 

Renato Foresto                                             Mauá   42 

Carlos Eduardo Barreto                                Guarulhos 43 

Erik Vinícius Oliveira                                     Arujá 44 

SEGMENTO SOCIEDADE CIVIL 45 

Melissa Cristina Pereira Graciosa  UFABC – Vice-Presidente CBH-AT 46 

Ricardo Saad                                                CIESP SBC 47 

Cristiane Lima Cortez                                   FECOMERCIO-SP 48 

Sueli Moroni da Silva Machado                    FIESP 49 

Fernando Tadeu da Silva dos Santos          CIESP 50 

Juliana Geseíra Monteiro                             Sindicato Rural de Mogi das Cruzes 51 

Francisca Adalgisa da Silva                         APU 52 

Jordana Alca Barbosa Zola                          IAB-SP 53 

Jorge Luiz Aguiar                                         SINTAEMA 54 

José Ramos de Carvalho                             APGAM 55 

Virgílio Alcides de Faria    MDV 56 

Amauri Pollachi                                            ONDAS  57 

Mario de Carvalho Fontes Neto                   Associação Nossa Guarapiranga   58 



 

 

1. Abertura. Vanderlan Oliveira Gomes, prefeito de Salesópolis e Presidente do 59 

CBH-AT constatando quórum abriu a reunião. Agradeceu as presenças focando 60 

na importância das pautas. 61 

2. Expediente, Comunicações e Ordem do Dia. Hélio Suleiman, Diretor 62 

Presidente da FABHAT, enfatizou o Encontro Nacional de Comitês de Bacias-63 

ENCOB que ocorreu de 21 a 25 de agosto de 2023 em Natal- RN no Centro de 64 

Convenções de Natal com o tema: Águas do Brasil: Governança, Adaptação e 65 

Desenvolvimento, contou com 8 membros do Comitê, sendo 4 da Sociedade Civil 66 

e 4 do Estado. César Louvison (Coordenador de Recursos Hídricos do Estado 67 

de SP- CRHi), representando a Secretária de Meio Ambiente Infr. Log.-SEMIL 68 

reforçou a importância do ENCOB como fortalecedor do sistema de integrado de 69 

gerenciamento de recurso hídricos e dos Comitês de Bacias Hidrográficas, 70 

citando a discussão de cobrança no Fundo de recursos hídricos.  71 

Beatriz Vilera, Diretora Técnica da Fundação Agência de Bacia do Alto Tietê-72 

FABHAT, explicou que o curso de adaptação às mudanças climáticas financiado 73 

pelo FEHIDRO e organizado pelo Comitê da Bacia do Alto Tietê, conta com 74 

participação significativa dos municípios para capacitação técnica e com 75 

representantes da Sociedade Civil e do Estado. 76 

A FABHAT coordena o Plano Integrado de Gestão de Resíduos Sólidos, que 77 

objetiva resolver os problemas relacionados aos resíduos sólidos da bacia. O 78 

Plano está em andamento, com a realização de oficinas e as análises por sub-79 

bacias. Hélio Suleiman informou que o Projeto de Lei-PL nº 2918/2021 que 80 

impacta a CFURH-Compensação Financeira pela Utilização de Recursos 81 

Hídricos, está tramitando no Senado, e propõe mudanças na distribuição de 82 

recursos, que afetariam também a ANA-Agência Nacional de Águas e, por 83 

extensão, as políticas estaduais e nacionais de recursos hídricos. Sugeriu a 84 

elaboração de uma Nota Técnica pelo Comitê de Bacia, além da participação em 85 

reuniões para tratativas sobre o assunto, incluindo a divisão dos recursos da 86 

CFURH e impactos na gestão hídrica tanto na esfera estadual como a nacional.   87 

3. Aprovação da ata resumida da 4ª Reunião Plenária de 2023, realizada em 88 

27 de julho de 2023. A Ata da Terceira Reunião Plenária de 2023, realizada em 89 

27 de julho, foi aprovada por unanimidade, após dispensa de leitura. 90 



 

 

4. Deliberações. As Deliberações, com a redação final aprovada, são 91 

publicadas na webpágina do Comitê https://comiteat.sp.gov.br/o-92 

comite/deliberacoes-e-mocoes, e também a Ata taquigrafada de inteiro 93 

teor. Deliberação CBH-AT n° 169 de 22.09.2023 – Aprova a compatibilidade 94 

do Plano Diretor do município de Biritiba Mirim com a lei específica da 95 

APRM- ATC. Deliberação aprovada por unanimidade. Solange Wuo Franco 96 

(P. M. de Suzano), Coordenadora do GT-Mananciais, apresentou a 97 

compatibilização do Plano Diretor do município de Biritiba Mirim com a Lei 98 

Específica da APRM Alto Tietê-Cabeceiras. Em síntese, agradeceu ao Prefeito 99 

de Biritiba Mirim Carlos Alberto Taino Junior “Inho” e à equipe envolvida no 100 

processo. A deliberação permitirá que o município exerça o controle e o 101 

licenciamento ambiental em conformidade com a Lei dos Mananciais. O Prefeito 102 

Carlos Alberto Taino expressou a importância da decisão ressaltando as 103 

necessidades do município, em apoio financeiro, fiscalização, licenciamento 104 

ambiental e regularização de áreas rurais, assim como a relevância da 105 

preservação dos recursos hídricos e o compromisso de Biritiba Mirim com o 106 

Estado de São Paulo pela gestão dos recursos hídricos. Enfatizou a importância 107 

da compensação financeira para os municípios produtores de recursos naturais, 108 

como a água. Virgílio Alcides de Faria (MDV) reforçou a importância da 109 

compensação financeira para municípios produtores de recursos naturais e 110 

instou os Prefeitos a se envolverem nesse tema.   111 

5.  Apresentação, Evento preparativos em comemoração aos 100 anos do 112 

reservatório Billings. Melissa Cristina Pereira Graciosa (UFABC) e Virgílio 113 

Alcides de Faria (MDV) anunciaram o evento em preparação aos 100 anos do 114 

reservatório Billings, organizado pelo Comitê de Bacia Hidrográfica do Alto Tietê-115 

CBH-AT em parceria com o Subcomitê de Bacia Hidrográfica Billings-116 

Tamanduateí SCBH-BT e, com o apoio da Universidade Federal do ABC-117 

UFABC, previsto para ocorrer no dia 11 de novembro, das 9h às 17h – UFABC - 118 

Santo André. A programação detalhada será posteriormente divulgada, trazendo 119 

os temas relevantes dos diversos aspectos relacionados ao Manancial Billings, 120 

incluindo a qualidade e quantidade de suas águas, os conflitos urbanos e, em 121 

particular, a compensação financeira. Foi ressaltada a importância da 122 



 

 

participação dos Subcomitês, do Comitê e da Sociedade Civil no evento. Virgílio 123 

destacou o importante papel da Sociedade Civil na efetividade e na gestão do 124 

sistema de recursos hídricos e, dos esforços, em andamento, para a melhoria da 125 

fiscalização integrada na Billings. O Presidente Vanderlon Gomes anunciou que 126 

os prefeitos já estão trabalhando na questão da compensação financeira, assim 127 

como já ocorreram avanços na obtenção dos recursos FEHIDRO e aumento no 128 

percentual do ICMS Ecológico. 129 

6. Deliberação CBH-AT nº 170 de 22.09.2023 que aprova a indicação de 130 

empreendimentos FEHIDRO 2023 para a segunda chamada. Deliberação 131 

aprovada por unanimidade. Laura Stela Naliato Perez (SEMIL) Coordenadora 132 

do GT CTPGI apresentou. Em síntese, o processo de seleção de 133 

empreendimentos do FEHIDRO apresentou o protocolo de 32 projetos, 134 

totalizando R$ 113,5 milhões. Após análises e complementações foram 135 

habilitados 16 empreendimentos somando o valor de R$ 78 milhões. Reforçou a 136 

importância das Câmaras Técnicas-CT e a necessidade de maior participação 137 

de todos os segmentos do Comitê, com especial atenção para os profissionais 138 

técnicos especializados. Lembrou para o fato de que o saldo não utilizado retorna 139 

para o FEHIDRO no financiamento de projetos estaduais. Em seguida, Beatriz 140 

Vilera detalhou a distribuição dos recursos. Entre eles, destacou os projetos para 141 

as áreas de diagnóstico e monitoramento de sedimentos, bem como a ampliação 142 

da coleta seletiva no município de Salesópolis, assim como a alocação do 143 

recurso FEHIDRO para diferentes projetos, ressaltando que os valores já 144 

incluem a contrapartida dos Municípios. Os projetos abrangem diversas áreas 145 

sensíveis para a bacia, além do diagnóstico e monitoramento dos sedimentos 146 

está a coleta seletiva, o controle de inundações, as drenagens, manejo de 147 

unidades de conservação e o esgotamento sanitário, entre outros. O total de 148 

recursos aproximados alocados na região do Alto Tietê-Cabeceiras está em R$ 149 

54 milhões. É muito importante a participação dos representantes do Comitê nas 150 

decisões assim como na elaboração dos temas que ocorre nas diversas CTs do 151 

Comitê. Destacou que os Consórcios Intermunicipais têm tido uma participação 152 

muito ativa na captação de recursos para os Municípios. Virgílio parabenizou a 153 

FABHAT e os profissionais envolvidos no processo de trabalho e, ressaltou a 154 



 

 

importância do cumprimento do Artigo 36 da Lei Nacional de Resíduos, que trata 155 

da contratação das Cooperativas de catadores pelos Municípios. Também 156 

expressou sua preocupação com a falta de envolvimento dos Subcomitês para 157 

a aprovação dos projetos pelo Comitê, sendo uma necessidade restaurar a 158 

participação dos Subcomitês que compõem o Comitê. Laura Stela esclareceu 159 

que, para projetos de reciclagem, há o pré-requisito de parcerias com as 160 

Cooperativas e, a Cooperativa deverá ser remunerada. Após a participação da 161 

plenária Vanderlon Gomes encerrou os pronunciamentos e colocou em votação 162 

a Deliberação. O Presidente acentuou a importância dos Consórcios para os 163 

recursos chegarem nas regiões que mais necessitam. 164 

7. Outros assuntos 165 

O Prefeito de Suzano, Rodrigo Kenji de Souza Ashiuchi, e o Deputado Estadual 166 

Carlos Eduardo Nóbrega, expressaram apoio e agradeceram a todos os 167 

envolvidos pelo excelente trabalho que o Comitê executa. Carlos Eduardo 168 

Nóbrega enalteceu o papel fundamental da participação da Sociedade Civil no 169 

debate dos temas ambientais relevantes dos recursos hídricos. O Prefeito de 170 

Mairiporã, Walid Ali Hamid, agradeceu a oportunidade de participação e também 171 

sobre a importância, cada vez maior, das questões ambientais e o 172 

desenvolvimento sustentável para seu município, com a importância das 173 

legislações específicas e as regulamentações permitindo aos munícipios a 174 

fiscalização com o desenvolvimento planejado. Mário Fontes, diretor-executivo 175 

da Associação Nossa Guarapiranga, ressaltou a diferença entre a realidade da 176 

nascente do rio Tietê e a do Reservatório Guarapiranga, evidenciando a 177 

importância da proteção das águas.  178 

8. Encerramento.  Vanderlon Gomes, agradeceu o apoio à Cooperativa de 179 

Recicladores de sua cidade e a todos os envolvidos no projeto. Os participantes 180 

também foram convidados a visitar o Sistema Guarapiranga e o Prefeito de 181 

Suzano, Rodrigo Kenji de Souza Ashiuchi, agradeceu o apoio da Assembleia 182 

Legislativa. Houve um "spoiler" mencionando mudanças relacionadas à Área de 183 

Proteção e Recuperação dos Mananciais (APRM) e um programa de 184 

capacitação para Consórcios e Cooperativas de Catadores. Melissa Graciosa, 185 

Vice-presidente, agradeceu a todos os envolvidos no processo de indicação de 186 



 

 

empreendimentos para financiamento com recursos do FEHIDRO e destacou a 187 

importância da busca ativa de projetos. Ela elogiou a integração e o engajamento 188 

de todas as partes envolvidas. Cumprida a Ordem do dia o Presidente do CBH-189 

AT agradeceu as presenças, destacando a importância da elaboração oe 190 

execução de política pública e deu por encerrada a reunião. Esta Ata, resumo 191 

executivo dos registros taquigráficos da Ata de inteiro teor, foi elaborada pelo 192 

Taquígrafo Dartan Gravina com a revisão da Secretaria Executiva do CBH-AT. 193 

Vanderlon Oliveira Gomes 194 
      Diretor Presidente do CBH-AT 195 

Wanderley de Abreu Soares Júnior 196 
           Secretário Executivo do CBH-AT 197 


